



REUNIÓN EXTRAORDINARIA DE COMITÉ EJECUTIVO REGIONAL

La Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza – (MCLCP) de Piura realizó el martes 13 de octubre de 2020 a una reunión extraordinaria del Comité Ejecutivo Regional con la participación del jefe de la Defensoría del Pueblo.

La reunión contó con la participación de:

1. *Hernán Benites Zapata, representante del Programa Nacional de Asistencia Solidaria Pensión 65*
2. *Guadalupe Saldarriaga Negro, Coordinadora de Enlace Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social*
3. *Roberth Vidal Olemar Távara, responsable regional del Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana*
4. *César Orrego Azula, jefe de la Defensoría del Pueblo*
5. *Sinthia Castro Correa, abogada de la Defensoría del Pueblo*
6. *Luis Rentería, representante del Instituto Nacional de Estadística e Informática*
7. *Carlos Arcaya Mogollón, Coordinador de Enlace del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables*
8. *Víctor Chávez García, jefe de Unidad Territorial del Fondo de Cooperación para el Desarrollo Social - Foncodes*
9. *José Luis Contreras Zapata, representante de la Dirección Regional de Agricultura*
10. *Victor Hugo Farfán Reyes, jefe de la Unidad Territorial Piura en Programa Nacional Cuna Más*
11. *Ana Castillo Campos, Dirección regional de Trabajo y Promoción del Empleo*
12. *Mary Luz Mejías Coronado, Comunicadora del Programa Nacional de Alimentación Escolar- Qali Warma*
13. *Luis Obregón Gamboa, Decano del Colegio Profesional de Obstetras*
14. *Carmen Peña Morales, representante de la Cámara de Comercio y Producción de Piura*
15. *Raúl Adán Tineo Torres, director de Ong Progreso*
16. *Milagros Mendoza Urbina, directora de Ong Centro Ideas*
17. *Rosa Prieto Mendoza, directora de Centro de Investigación y Promoción del Campesinado*
18. *Henry García Sarca, representante del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado*
19. *Teresa de Jesús Albirena López, Foro Salud*
20. *Betty Zuñiga Arbulú, Past coordinadora de la MCLCP*
21. *Hugo Herrera Vega, Coordinador de la Red por la Mujer Rural*
22. *Víctor Palacios Córdova, Coordinador de la MCLCP*
23. *Berenice Adriano Olaya, Secretaria Técnica de la MCLCP*
24. *Marleni García Castillo, Asistente de la MCLCP*

El coordinador regional, Víctor Palacios Córdova, manifestó que el objetivo de la reunión fue presentar una propuesta de articulación entre la Defensoría del Pueblo y Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza de Piura, para trabajar acciones de seguimiento concertado sobre el impacto de COVID-19 en las dimensiones sociales y económicas a nivel Distrital.

La MCLCP al ser una instancia mixta de Estado y Sociedad Civil lo que se busca y que es una preocupación compartida con la Defensoría del Pueblo es ver qué acciones en el nivel local vienen realizando las MCLCP y CTVC Locales en acciones orientadas a prevenir los contagios y en trabajar el tema de la inseguridad alimentaria. Como es de conocimiento de los presentes que las consecuencias de esta pandemia que ya se está expresando en el desempleo va generar pobreza y esta conlleva a hambre. Ante lo expuesto, como el Estado y la Sociedad Civil podemos articularnos desde el nivel local para atender estas dos urgencias como es minimizar los contagios y de ser posible resolver el problema de inseguridad alimentaria.

I BLOQUE: PRESENTACIÓN DE LA “ESTRATEGIA PARA LA MOVILIZACIÓN SOCIAL FRENTE AL COVID-19”

La presentación estuvo a cargo del jefe de la Defensoría del Pueblo, César Orrego Azula quien señaló que la propuesta está planteando a nivel nacional y proyectado a realizarse en los próximos meses.

La propuesta es denominada “Estrategia para la Movilización Social frente al COVID-19”, propuesta que mediante una carta enviada por la Defensoría del Pueblo dirigida al presidente de la República que era consiente que todos los esfuerzos que se hacen desde el estado no serían suficiente para reducir los casos y muertes por la pandemia. Así como vemos actividades comunitarias para contener los efectos de la pandemia desde las rondas campesinas, comités de vaso de leche, comedores populares y otras instituciones como las iglesias y organizaciones no gubernamentales que vienen impulsando iniciativas para fortalecer dichas acciones comunitarias.

Entre todas estas acciones, podemos ver que no hay una articulación de coordinación entre Estado y Sociedad Civil, por lo que el espacio de la MCLCP es ideal para ser el nexo de articulación.

En ese sentido, vemos que hay ese tejido social que viene realizando esfuerzos en costa, sierra y selva que podrían aumentar su eficacia si fueran fortalecidos, para ello la Defensoría Pueblo propone esta estrategia que busca articular estos esfuerzos con las acciones que viene implementando el estado y la sociedad civil. En donde la MCLCP tiene grandes esfuerzos en articular y como es que articularíamos esos esfuerzos para combatir los problemas generados por el COVID-19 para ello contamos con entidades públicas que han generado algunas miradas para acudir hacia la sociedad civil para unir esfuerzos en donde la MCLCP sería el nexo de conexión.

Los esfuerzos de articulación serían entre las iniciativas comunitarias de las organizaciones sociales de base y las entidades públicas que podrían extenderse y fortalecer sobre la base de tres vertientes, la primera como podemos prevenir el contagio del virus, la segunda la gestión de la crisis alimentaria y tercero la vigilancia ciudadana del cumplimiento de las obligaciones estatales.

Cuando estemos en la etapa de identificación de las organizaciones y ciudadanos, así como el trabajo del Estado entorno a estas vertientes podamos plantear alguna promoción de acuerdos entre los representantes del estado y Sociedad Civil como, en torno a la prevención de contagios tales como:

- Provisión de materiales de bioseguridad e higiene a las iniciativas comunitarias que realizan acciones de prevención de contagios, como son las Juntas Vecinales de Seguridad Ciudadana, Rondas Campesinas, Comandos COVID, entre otros.
- Provisión de materiales de bioseguridad a la población en general en las localidades más afectadas por la pandemia, el defensor planteaba que los 33 millones de peruanos y peruanas podrían obtener mascarillas y evitar la propagación del virus.
- Realizar campañas para la difusión de información oportuna para la prevención de contagios y acceso a los servicios de salud a través de líderes comunitarios, por ejemplo, si el Estado realiza campañas de prevención o servicios de salud a la comunidad como logramos que se conecten con las iniciativas comunitarias y estas campañas puedan trasladarse mediante estos espacios.
- Acceso a información pública en torno a bienes y servicios entregados por entidades públicas para la prevención de contagios para las acciones de vigilancia ciudadana.

Mientras tanto, en torno a los acuerdos de seguridad alimentaria cuando identifiquemos organizaciones en la sociedad civil que estén trabajando en esta problemática y funcionarios del Estado que se encentren en esta misma labor cuando logremos trabajar de manera conjunta quizás promovamos algunos acuerdos que queden claros como, por ejemplo:

- Entrega de alimentos con adecuado valor nutricional a las responsables de organizar ollas comunes y los comedores populares
- Entrega de implementos de cocina y otros que sean necesarios para asegurar el funcionamiento de las ollas comunes y los comedores populares
- Elaboración de protocolos para la preparación y distribución de los alimentos con medidas de bioseguridad

Cuando hemos realizado acciones de vigilancia a los espacios de ollas comunes y los comedores populares hemos evidenciado la falta de aplicar pruebas rápidas en las personas que elaboran los alimentos por lo tanto no se conoce si estas personas están infectadas con el virus, por lo que sería necesario que desde la Dirección Regional de Salud con los Municipios y la ciudadanía se coordine la toma de pruebas para mejorar la provisión de alimentos en sus comunidades y a las personas que brindan parte de su tiempo.

Para el desarrollo de la “Estrategia para la Movilización Social frente al COVID-19”, cuenta con cuatro líneas de trabajo, la **primera línea** es como trabajar el fortalecimiento de las acciones de las organizaciones

sociales de base y de las instituciones de la sociedad civil orientadas a la prevención de contagios en las localidades del país más afectadas por la pandemia, para ello conocemos que la MCLCP cuenta con dieciséis Mesas Distritales activas en las que podemos consultar y conocer que organizaciones en la zona vienen realizando acciones de prevención del contagio, y como primera acción en esta línea es identificar las organizaciones, luego de ello sostener reuniones de trabajo con organizaciones sociales de base para intercambio de experiencias y recepción de petitorios y quejas y como tercer paso difundir iniciativas comunitarias exitosas que se vienen implementando para la prevención de contagios del COVID-19.

Como **segunda línea de trabajo** tenemos el fortalecimiento de las iniciativas de las organizaciones sociales de base y de las instituciones de la sociedad civil orientadas a la seguridad alimentaria en las localidades del país más afectadas por la pandemia, para ello primero debemos identificarla, luego sostener reuniones de trabajo con estas organizaciones sociales para el intercambio de las experiencias y por último la difusión de las iniciativas comunitarias orientadas a la implementación de la seguridad alimentaria.

En **tercera línea** hablamos de la promoción y fortalecimiento de acciones de vigilancia ciudadana a la entrega de bienes y servicios por parte de las entidades del Estado en materia de prevención de contagios y seguridad alimentaria a la pandemia, para ello la defensoría elaborará un plan de capacitación sobre participación y vigilancia ciudadana, así como el acceso a la información, en un segundo paso a las entidades mapeadas se les brindará capacitación en vigilancia ciudadana y acceso a la información pública a las iniciativas comunitarias en su distrito.

Para finalizar, en **cuarta línea** se refiere a la supervisión y promoción de la articulación de las acciones de las organizaciones sociales de base, de las instituciones de la sociedad y de las entidades públicas en las localidades más afectadas por la pandemia. Para ello, la defensoría elaborará y difundirá una campaña comunicacional para la promoción de la articulación en lucha contra el Covid-19, luego se realizará la supervisión de compromisos asumidos por las entidades públicas como los Centros de Salud y Municipios para el trabajo coordinado con las iniciativas comunitarias y por último la promoción de acuerdos y planes conjuntos entre las iniciativas comunitarias y entidades públicas en respuesta al Covid-19.

Para llevar a cabo la “Estrategia para la Movilización Social frente al COVID-19”, contamos como aliados a la Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza, Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana del MIDIS, Rondas Campesinas, Comités Comunitarios Anticovid y al Programa Nacional de Alimentación Escolar Qali Warma, con la finalidad de conectar al Estado y la Sociedad Civil sin dejar de vigilar al Estado y que ambos trabajen de manera articulada para que potencien su intervención en dos aspectos, en la disminución de contagios por Covid -19 y la seguridad alimentaria para que la comunidad no padezca.

Al finalizar, el pleno del Comité Ejecutivo regional respaldó la propuesta de la Defensoría del Pueblo, acordándose que en el proceso del mapeo de actores participaran la Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza, Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana, el Centro de Investigación y Promoción del Campesinado y la Ong Progreso quienes en esta semana trabajaran con la data de actores sociales.

II BLOQUE: COMENTARIOS DE LOS PRESENTES

1. **Dirección Regional de Trabajo y promoción del Empleo**, Ana Castillo Campos señala la importancia de esta estrategia en el que la MCLCP participará a fin de trabajar por la disminución de contagios por Covid -19 y la seguridad alimentaria para la población más vulnerable. Respecto a la participación de la ciudadanía considera que se tome en cuenta a las rondas campesinas de las zonas rurales en el que llegan los bienes del Estado y no se evidencia ese control y seguimiento a la entrega de los servicios.
2. **Responsable regional del Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana**, Roberth Olemar Távara mencionó su interés en la articulación de manera conjunta con la sociedad civil acompañada por instituciones del Estado como es la Defensoría del Pueblo y la MCLCP porque muchos de los distritos son escasas las instituciones como para que nos apoyen en la vigilancia ciudadana que en muchas veces no es vista desde un punto gerencial y como aliado, sino que lo ven como una intromisión en su gestión.

Por tanto, debemos hacerles saber a las autoridades que la vigilancia ciudadana es una contribución para mejorar los procesos de la gestión pública. El CTVC ya viene trabajando desde el año 2013 en el eje de la vigilancia ciudadana pero específicamente a los programas sociales del MIDIS, ha habido situaciones que la vigilancia se realice en otros procesos, por ejemplo en el FEN 2017 realizamos de manera conjunta con la MCLCP como veedores de la repartición de los alimentos en los comedores

populares y en el presente año hemos participado de la Consulta Ciudadana Regional para el Pacto Perú construyendo una serie de propuestas en cuatro indicadores contándose con la participación de los actores comunales.

En el caso de la articulación con otras instituciones públicas, tenemos una experiencia respecto a la vigilancia de la entrega de los bonos que en esta oportunidad estamos enviando los informes a la Defensoría del Pueblo y podemos decir que esta articulación está funcionando porque en algunas oportunidades el MIDIS no responde a los informes que enviamos como CTVC, mientras tanto si le responde a la Defensoría del Pueblo, ahora con esta iniciativa presentada va fortalecer el accionar de la participación ciudadana.

El CTVC Piura cuenta 57 Comités Locales constituido, pero 37 están activos esto quiere decir que de alguna manera estos comités reportan alguna acción que realizan en su distrito o se comunican para consultar alguna situación del proceso de algún programa social, con quienes venimos fortaleciendo con algunos de ellos por plataforma zoom y por el grupo de Whatsapp de los Comités Locales.

3. **Coordinador de la Red Mujer Rural**, Hugo Herrera Vega mencionó que este esfuerzo por articular para que la población pueda controlar un poco el tema de la pandemia del Covid -19 y la lucha del hambre desde sus distritos, pero propone incluir la educación como parte de la vigilancia teniendo en cuenta que cientos de niños de la zona sierra rural y de los distritos más cercanos de la provincia de Piura que no tienen la oportunidad de escuchar sus clases con la Estrategia Aprendo en Casa porque los padres no cuentan con el servicio de internet y para ello tenemos que aprovechar la organización de la población, en toda la región contamos con Juntas de Usuarios y cerca de 56 Comisiones de Regantes

En el que participan los pequeños agricultores registrados. Además, el canal del estado debe servir para comunicarse con toda la población que podría difundir los comunicados, así como los 36 municipios que tienen canales propios de comunicación como Lalaquiz, Tambo Grande, Paimas, Sicchez, Montero y entre otros.

4. **Directora del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado**, Rosa Prieto Mendoza señala que es una estrategia motivadora que se requiere en estos tiempos delicados, y consulta como sería la actuación de las dieciséis MCLCP distritales y como sería el trabajo con los demás distritos donde no se tienen MCLCP distritales. También mencionó la importancia a las problemáticas a tratarse por ser de urgencia, según conforme a lo que señalan el tema de la educación también sería un punto clave a trabajarse en un segundo momento.

Este proceso a articulación permitirá aglutinar los variados esfuerzos que hacen las diversas instituciones y organizaciones para fortalecer capacidades para vigilar y trabajar el tema de prevención como lo ha venido realizando las rondas campesinas que debido a la falta de apoyo suspendieron la vigilancia.

5. **Coordinadora de enlace del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social**, Guadalupe Saldarriaga Negro mencionó algunas sugerencias, la primera es poder establecer puntos focales dentro de los gobiernos locales dado a que este seguimiento, vigilancia y acompañamiento concertado sea desde competencias desde los niveles de gobierno por lo que es importante que permita conocer los flujos administrativos importantes para poder realizar seguimiento de los objetivos que plantea la propuesta en relación al tema de protección en el caso de protección y prevención de COVID-19, así como seguridad alimentaria punto focal para que no se nos diluya el tema del seguimiento concertado siendo importante el marco administrativo.

Segunda sugerencia, en la medida de lo posible y lo que la agenda lo permita el tejido social es importante activarlo para vigilancia, acompañamiento y también para gestión comunitaria este último siendo de importancia en el actual contexto y lo comento desde la experiencia del sector.

La política pública a nivel nacional se está diseñando en la mayoría de las intervenciones en lo que compete a desarrollo e inclusión social articuladamente en el marco de la oferta de servicios, pero no debemos dejar de mirar la identificación, captación y el registro de quien demanda el servicio. Un ejemplo claro es la Red Amachay en el marco del acompañamiento, seguimiento y la protección de los Adultos Mayores y personas con discapacidad, estamos generando articuladamente la llegada de servicios del Estado a esta población, sin embargo nos está costando sincerar y llegar a muchos de los ciudadanos que están identificados en ese padrón de usuarios, en muchos de los casos estos

ciudadanos sale su relación por filtros de los sistemas administrativos del estado y estos sistemas arrojan en la lista a ciudadano que han sido formales dentro del marco laboral sin embargo se nos está quedando invisibilizados por el momento los ciudadanos informales, vulnerables, las personas en estado de abandono, las personas indigentes.

Por tanto, el fortalecimiento de este tejido social nos puede ayudar a gestionar la acción del Estado desde donde estamos y tenemos experiencias aleccionadoras en el marco de la coordinación y articulación con las Rondas Campesinas por ejemplo en el caso de los bonos, entonces sí se puede incluir dentro de esta agenda en la medida que estos puntos se van implementando y surtiendo efectividad en el marco operativo poder trabajar también la identificación en los territorios de esta población que no está visible en los sistemas administrativos del Estado porque han tenido otro tipo de espacios de empleabilidad en el marco de los servicios al cual han accedido dentro de su vida laboral o familiar.

Nosotros estamos trabajando a través de la intervención de Sello Municipal en 37 gobiernos locales intentando movilizar la gestión pública y mejorarla en algunos servicios que se generan desde el gobierno local, padrón nominal de niños, pero hay que trabajar mucho más en el tema de adultos mayores y personas con discapacidad para ello debemos sincerar esa data que permita visibilizar a la población que no es visible en estos momentos para que después puedan ser incluidos en los diferentes servicios del Estado en marco de la protección social en su conjunto principalmente el acceso al servicio de salud en el marco del enfoque de derechos.

En estos momentos tenemos experiencias en dos distritos con comisiones ampliadas en el que CIPCA viene participando logrando un poco movilizar la gestión para poder coordinar y articular la mejora en el servicio de conectividad. Creemos que la vigilancia ayuda, pero sumarnos a la gestión ayuda aún más y el tejido social debe ser valorarlo y fortalecerlo. Como bien se mencionó en un inicio el Estado en el marco de sus diferentes entidades no podrá llegar a los ciudadanos si no es que desde el Estado ejecutor con el Estado ciudadano no se articula para poder atender y mirar a esta población objetivo.

6. **Foro Salud**, Teresa Albirena López señala que en cuanto a vigilancia queremos saber cómo se están repartiendo los alimentos en las instituciones educativas porque hemos evidenciado que no hay un buen control en la entrega y se debería contar con un cargo de las madres que reciben los alimentos de Qali Warma, así como el personal que realiza la función de mantenimiento en que reportan su trabajo.
7. **Coordinador de la MCLCP**, Víctor Palacios Córdova comenta que para ir aterrizando la propuesta sobre los compromisos que las instituciones hoy presentes pueden asumir en marco de la propuesta, en esta oportunidad no se encuentran los representantes del Gobierno Regional y de las municipalidades pero si están los representantes de los sectores nacionales y direcciones regionales además de aliados importantes que son parte de la MCLCP y que tienen acciones en diferentes distritos de la región como son CIPCA, Progreso, la Red Mujer Rural y Centro Ideas y un gran aliado con quienes tenemos buenas experiencias con el CTVC incluso en algún momento quisiéramos conocer la experiencia de cómo se logró llevar acabo la Consulta ciudadana regional del Pacto Perú logrando en cuatro días recoger información en más de treinta distritos.

Si bien contamos con 16 Mesas Distritales activas están los 37 Comités del CTVC y podríamos ir mapeando y en función a los ámbitos de trabajo de CIPCA, Centro Ideas y progreso se pudiera ir articulando compromisos con ellos para dar forma la propuesta planteada por la Defensoría del Pueblo. Así mismo, consulta que plazo se tiene para dar inicio a este trabajo.

8. **Defensoría del Pueblo**, César Orrego indica que el tiempo es corto y debemos implementar esta propuesta lo más pronto posible porque el hambre y la reducción de contagios no espera. Luego podemos ir afinando algunas cosas pero es importante dar inicio a este trabajo articulado, quizás pudiéramos con las instituciones que estén interesadas y mencionar en que distritos están trabajando y cruzar esta información y en donde quizás podamos tener confluencia porque no podremos estar en los 65 distritos, por ejemplo la Defensoría del Pueblo Piura ha presentado un informe sobre la trata realizado en 10 distritos de los 65 de la región, por lo que podemos empezar con algunos distritos donde estemos la mayor confluencia de instituciones sin dejar a los demás distritos.
9. **Coordinador de la MCLCP**, Víctor Palacios Córdova señala que sería propicio para poder ir viendo acciones referidas al tema de la neutralidad política ya que estamos en proceso de elecciones

pudiéndose agregar ese componente.

10. **Defensoría del Pueblo**, César Orrego menciona que el tema señalado es importante porque también es una preocupación para la institución e incluso en nuestras propias acciones y cuando hemos discutido este tema a nivel nacional fue mencionado y había muchos jefes regionales que decían que tengamos mucho cuidado con estos temas de articulación con la sociedad civil y Estado la pueda ser mal utilizado para temas de rompimiento de neutralidad, siendo en este proceso un elemento sustancial para que nosotros que estamos generando esta promoción con instituciones reconocidas como el espacio de la MCLCP u otras que estén liderando este proceso y que nosotros mostremos neutralidad, así como para la entrega de alimentos se puede mal utilizar como elementos para generar temas de neutralidad y para eso nos sirve la vigilancia pues al momento de la capacitación de los ciudadanos deberemos decirles que un elemento que se debe vigilar es la neutralidad ya que no se puede usar recursos y el propio cargo público para ejercicio del rompimiento de la neutralidad, por tanto tomaremos en cuenta como elemento de capacitación el tema de la neutralidad, porque aquellos ciudadanos estarán en el campo y nos podrían hacer de conocimiento en el caso de que una entrega de alimentos este siendo entregado y firmado en un cuaderno con algún logotipo de algún partido político, además tenemos la experiencia del CTVC para la vigilancia de la mal utilización de los recursos del Estado y de la ayuda social en temas de neutralidad.

11. **Past Coordinadora MCLCP**, Betty Zúñiga Arbulú felicita la iniciativa, pero lo conveniente es que las instituciones que ya están trabajando algunas de estas acciones y para ser más ejecutivos se ha visto el diagnóstico y la necesidad, por lo que el siguiente paso sería formar un grupo que planifique la estrategia, como será el trabajo con la zona piloto, por lo que se necesita un trabajo en conjunto de los directivos de las instituciones que conformaran la estrategia que toman decisiones, y a nosotros nos tocaría que desde los espacios en los que venimos participando como la instancia del CORIG que se está reactivando podríamos por allí difundir a iniciativa para que se pongan en marcha teniendo en cuenta que este equipo está conformado por representantes de la COTTER comité que lidera el Gobierno Regional.

De manera que, debemos conformar un equipo para que elabore la metodología de esta estrategia, porque los efectos de la pandemia no sólo son temas de economía, hambre y pobreza ya que tenemos otras consecuencias sociales como son los problemas de las niñas y adolescentes, por lo que se debe contar con este núcleo central que lidere esta movilización.

12. **Responsable regional del Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana**, Roberth Olemar Távara señala estar de acuerdo con lo manifestado por el defensor en que no importa cuántos distritos sean en el sentido que tenemos que mapear en cuales de ellos coincidimos como para iniciar. También, agregó que tampoco llenaremos de temáticas a la sociedad civil por que los vamos abrumar lo señalo por experiencia propia ya que la participación ciudadana se cae cuando nosotros les ofrecemos cosas y no les cumplimos, no es cuestión de ir y conformar un comité de vigilancia y verlos después de un año, esto no es así porque la participación se nos cae. Además, depende mucho de la motivación y la activación de los ciudadanos cuando la organización les responde a sus inquietudes y si el aparato estatal no le responde esa participación ciudadana se va a decaer.

Otro punto importante, que se mencionó y considero de importancia es que no podemos hablar de participación ciudadana si es que no se cuenta con información eficiente para que puedan realizar su participación. En ese sentido, el fortalecimiento de las capacidades es importante como parte de la motivación, entonces si queremos abarcar podemos fracasar por lo que debemos focalizar algunos distritos en donde coincidamos la mayor parte de las organizaciones y determinar en qué temas vamos a trabajar.

Coincido con lo señalado por el coordinador de la MCLCP en que de manera transversal los temas que trabajemos es importante la neutralidad política en este contexto, tema que el CTVC trabaja desde sus inicios contamos con material comunicacional para las campañas de difusión que realizamos y el MIDIS mediante sus programas tienen sus directivas de neutralidad política por lo que sería importante difundir esas directivas a la ciudadanía para que en este contexto podamos actuar y garantizar la neutralidad de las acciones del gobierno.

III BLOQUE: RÉPLICA DE LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO

El jefe de la Defensoría del Pueblo, César Orrego señala que en su momento en que fue presentada la propuesta tuvimos que analizar y la idea es que no vamos a crear iniciativas en estos temas, ya que la comunidad se está movilizando como lo fue la iglesia para la obtención y apoyo con los balones de oxígeno, por lo que deben haber muchas iniciativas que están trabajando porque nosotros no las vamos a impulsar

para que empiecen a trabajar ya que la propia comunidad se está moviendo y está preparada en diversos temas que ha tenido.

Por lo que, nosotros estamos concéntranos en dos temas y se agradece los temas para ver el tema de educación, pero en estos dos temas vitales sin uno y el otro el ciudadano muere sabemos que salud y educación son elementos indispensables y urgentes. Que más tenemos que identificar, pues es lo que está haciendo el Estado desde los municipios según lo que mencionaba la directora de CIPCA como es la entrega del vaso de leche, los comedores populares, le entrega de alimentos de Qali Warma por lo que ya tenemos una obligación pública en proporcionar el servicio, así como es el sector salud con brindar atención a la comunidad.

El Estado está generando iniciativas como el Comité Anti Covid generado desde el Ministerio de Salud para moverse desde el Estado hacia el ciudadano, por lo que nosotros tenemos que poner como una especie de puente para identificar con que se cuenta y decirle al Estado lo que existe y como fusionando su trabajo se pueden mejorar acciones para disminuir el contagio y para llevar alimentos. Una cosa que va a lograr que el Estado tenga la confianza al ciudadano será mejorando la transparencia y la vigilancia, además que este no se acerque con intereses sub alternos para poder mejorar su postulación a una elección de naturaleza nacional ya que este sistema no puede mal utilizarse.

Por lo tanto, no será un esfuerzo de crear, sino que queremos lograr es construir ese puente de agrupar ciudadano que ya están funcionando y potenciarlos a través de capacitaciones, etc., y a través de las labores que realiza el Estado, como hacemos para juntarlos y esa reunión estele ligada con niveles de confianza y eso lo va hacer la transparencia que se haga, la posibilidad de vigilancia que se haga sin obstrucciones.

Respecto a lo mencionado por Hugo Herrera en considerar a las comisiones de regantes, los pequeños agricultores y las juntas de usuarios que cuentan con el tema de alimentación que puede estar ligado, por ejemplo habrá personas que trabajan en el campo generando productos directamente a los mercados sin tener que pagar intermediarios para que bajen los precios de los alimentos de primera necesidad, considerada una iniciativa poderosa porque habilita acceso a más personas de alimentos y pudiéramos encontrar alguna iniciativa por lo que no podemos dejar a nadie afuera. Sobre el canal nacional o los 36 canales tendría que ser una potencia en esta reunió porque algo que se tendría que capacitar a la ciudadanía para vigilar o para la promoción de la reducción de los contagios por Covid, con mensajes que lleguen a la comunidad, siendo estos canales una fuente importante de resolver problemas.

Sobre lo mencionado por la coordinación del MIDIS como la gestión, de como también la comunicad con que hay una iniciativa en que se nos informe que haya en una comunidad 07 personas con discapacidad o 10 personas adultas mayores que no están incorporadas en ningún beneficio, sería una iniciativa poderosa para que nosotros la tengamos como valida y evidentemente hay que potenciar aquellos ciudadanos para que nos informen y es por eso que la Defensoría del Pueblo cuando identifique conversará con ellas y con la MCLCP para identificar si hay problemas. La gestión cooperativa de la comunidad es muy importante de darnos luz e información de como está.

La señora Teresa Albirena, nos mencionaba el tema del servicio de Qali Warma y efectivamente es un punto a tenerse en cuenta en este proyecto porque tiene que ver con la provisión de alimentos para los escolares. Así como, el tema de la neutralidad política señalado por la MCLCP tema que propondré para que sea incorporado en el proyecto.

Para finalizar, el trabajar esta estrategia en una zona piloto pues no necesitamos estar en todos los distritos de la región ya que podemos estar en algunos y luego ir sumándose e ir ampliando habiéndose logrado el éxito en este grupo.

IV BLOQUE: RÉPLICA DE COMENTARIOS

1. Director de Ong Progreso, Raúl Tineo Torres señala que es una buena propuesta y nosotros que vivimos de cerca la problemática en diferentes zonas rurales de la sierra y costa en donde evidenciamos lo desarticulado que están las instituciones del Estado y de la comunidad. En ese sentido, la estrategia presentada podamos articularnos y esperamos que se haga efectiva ya que nosotros participamos de los Comités distritales del SIREPI para trabajar el tema de primera infancia y lamentablemente poco a poco se fue desarticulando.

Por lo tanto, quisiéramos ver la forma de como comprometer de lleno a los municipios debido a que tienen

logística y personal permanentemente articulados a los caseríos en las comunidades que necesitan más articulación. Es así, que como Progreso nos comprometemos a esta propuesta que será de sumo apoyo en este contexto con estas dos problemáticas planteadas.

Lo que debemos ver es como realmente aterrizamos en estrategias claras y acciones concretas a nivel de comunidades puesto si nos quedamos a los niveles de los comités locales de las Mesa no llegaríamos a nada, por lo que tendríamos que ir a campo y ver como apoyarnos.

2. **Directora Centro Ideas**, Milagros Mendoza Urbina indica que es importante la propuesta presentada ya que es importante la articulación y sabemos que en esta pandemia es muy crítica la situación de las familias y la propuesta nos evidencia la falta de una alianza estratégica que a través de este grupo articulemos diferentes medidas que se van tomando desde el Estado, así como la Sociedad Civil, tal como lo señalaron anteriormente otras de las ONG.

Como Centro Ideas hemos intervenido con algunas acciones como, por ejemplo, en el distrito de Tambo Grande estamos haciendo la implementación de Kits de seguridad para las organizaciones de mujeres que vienen articulando en sus comunidades en los comités zonales y por esto es necesario ir sumando las diferentes experiencias que hemos estado desarrollando para ir articulando como una acción más regional. En ese sentido, nos sumamos en poder tener aterrizado el plan de acción con su ruta de trabajo ya que contamos con la propuesta general y sabemos lo que se busca, pero debemos plantearnos la ruta de aquí a fin de año con un cronograma e ir recogiendo esas lecciones que nos permita ir alimentando esta institucionalidad regional.

3. **La secretaria Técnica de la MCLCP**, Berenice Adriano Olaya señala que en este espacio llegaremos aterrizar acciones concretas y para ello tenemos que ver que todas las instituciones vean en que distritos vienen ejecutando actividades y proyectos para contar con un mapa de actores y ver si contamos con alguna afinidad en los distritos.

4. **El jefe de la Defensoría del Pueblo**, César Orrego sugiere que podamos reunirnos con la MCLCP y el CTVC, así como las organizaciones de la sociedad civil y el Estado que se sumen al proyecto y quedar en una fecha para generar esa ruta inicial en el que cada uno pueda mencionar sus zonas de intervención.

Como siguiente paso podríamos tener una reunión con el Comité Regional con las Mesas distritales, plantearles la propuesta a fin de que identifiquen estas incitativas en sus zonas mediante un formato. Así como sostener una reunión con los Comités Locales del CTVC para que vayan identificando.

5. **Responsable regional del Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana**, Roberth Olemar Távara señala que es importante en el marco de la autonomía de la participación ciudadana presentarles la propuesta y que ellos mismos decidan si se integran o no con esta propuesta. Por parte de los Comités Locales no creo que presenten ninguna objeción, pero si es importante validar la autonomía, en el marco de los procedimientos el Comité Local que hace vigilancia ciudadana siempre cuenta la autonomía estos espacios.

V BLOQUE: ACUERDOS

El coordinador regional de la MCLCP, Víctor Palacios Córdova, invitó a las instituciones integrantes del CER a sumarse a la iniciativa de la propuesta para trabajar articuladamente, primero con el mapeo de actores de las instituciones en función a los ámbitos de intervención; y en segundo lugar para elaborar la ruta de trabajo.

1. El pleno del Comité Ejecutivo regional de Piura respaldó la propuesta para trabajar de manera conjunta con la Defensoría del Pueblo.
2. Se conformó un grupo técnico para elaborar la ruta de trabajo conformada por: La Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza, el Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana, y el Centro de Investigación y Promoción del Campesinado y Progreso.
3. El equipo de trabajo sostendrá su primera reunión el día jueves 15 de octubre a las 04:00 pm. por plataforma zoom con el objetivo de elaborar la hoja de ruta de la propuesta "Estrategia para la Movilización Social frente al COVID-19".